

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## Consuegra

(De *El Liberal*)

(Telegramas del redactor-corresponsal)

La vega de Madrifejos.—Conferencia con el prior.  
—Relato de la catástrofe.—Opiniones y consejos.  
Madrifejos 20 (4 t.)

Esta mañana recorrimos la vega de Madrifejos, para conocer los destrozos causados por la inundación; éstos son tremendos.

Dos mil y pico de huertas han sido arrasadas, perdiéndose casi todas las cosechas. En la plaza de toros se hacían los maderos, norias, carros y árboles que fueron arrastrados por la corriente.

El puente viejo que comunica con la sierra está completamente derruido.

Continúan apareciendo cadáveres.

El Sr. Martínez Rivas ha entregado 4.000 pesetas ha Madrifejos.

Hemos celebrado una conferencia con el prior del Colegio de religiosos franciscos descalzos de Filipinas, establecido en Consuegra.

El prior nos recibió muy bien. Le dimos un puro y entró en materia.

Tenta sobre la mesa *El Liberal*, *El Resumen*, *El Imparcial*, *La Epoca*, *La Ilustración Española*; pero el periódico de su suscripción es *El Siglo Futuro*.

Sobre una silla veíase un sobre de periódico, que decía así: *«La Moda Elegante»*.—Fray Benito de los Infantes.—Consuegra.

Al lado de su cama hay una estantería con libros.

El prior está constantemente recibiendo recados, encargos y consultas.

Es hoy el personaje más importante de Consuegra.

Es persona agradable, de alta estatura, y tendrá como cincuenta años.

Parece hombre de energía, y en unión de sus religiosos ha evitado muchas desgracias.

Hoy, ya más tranquilo, después de tanta fatiga como le ha abrumado estos días, se ha retratado al frente de su comunidad, sirviéndoles de fondo las ruinas del convento.

Comenzó su relato diciéndonos que á las nueve de la mañana del día de la catástrofe, descargó un gran temporal, y él, lloviendo todavía, se dirigió á ver al alcalde, quien tenía dispuestas varias galerías para recoger á los que se encontraran en el campo.

Así se salvaron algunas personas. Por la tarde, estando el alcalde en la calle de las Monjas, recibió un telegrama del alcalde de Urda, notificándole que el río Amarguillo traía una crecida considerable.

Decía también que en el término de Urda se había destruido el muro de contención de las aguas.

Este aviso debió bastar para que los vecinos de Consuegra abandonasen el pueblo.

Los frailes construyeron una balsa de salvamento, bajo la dirección de un ingeniero que se hallaba aquí con licencia, y por la tarde la sacaron del convento y la pusieron á flote.

A las nueve y cuarto de la noche, el portero avisó que la balsa que se había llevado hacia el pueblo, volvía con dirección al convento, y era que la arrastraba el agua.

En aquel momento tenía esta una elevación de ocho metros sobre el nivel del río.

La puerta del convento no podía abrirse por la fuerza de la corriente. Los religiosos se habían refugiado en una casa alta próxima al castillo. Desde ella oían ayes y gritos de ¡Socorro! ¡Caridad! ¡Misericordia!

El prior no quiso abandonar el convento, diciendo á los que le instaban para que lo verificase: «Aquí me salvaré ó pereceré».

Los religiosos, antes de abandonar el convento, trasladaron las imágenes desde los altares á una galería del piso alto, porque en la iglesia había una vara de agua.

Hoy todavía se ven varios santos en el jardín, y el convento parece una casa tomada por asalto.

Para abrir la puerta la noche de la catástrofe, tuvo el prior que pedir auxilio á otro religioso, y tal fué el embate del agua, que les derribó á ambos.

En el balcón de la celda del prior había una escalera, por la cual podía éste haber huido al campo, pero no quiso aprovecharla.

A media noche Consuegra parecía sufrir los horrores de un bombardeo.

Las casas se hundían con un estrépito horrible, lo mismo que si las volasen con pólvora ó dinamita.

El prior consiguió, ayudado por un vecino, salvar á dos señoras, madre é hija.

Al amanecer contempló desde el convento á Consuegra en ruinas. Los frailes recorrieron algunas calles, viéndose precisados á no visitar otras donde había dos metros de fango.

Recogieron varios cadáveres y auxiliaron á los heridos, administrando la Extrema-Unión á los moribundos.

El prior resume sus impresiones, diciendo:

—Hace falta reconstruir Consuegra, pero en punto distinto del que hasta ahora ocupó.

Sin embargo, el ministro de Fomento y las autoridades han ido marchándose. El director de Sanidad regresará también á Madrid y los periodistas le imitarán reclamados por sus obligaciones. ¿Quién se acordará entonces de nosotros?

Los vecinos de Consuegra no tendrán otro remedio este invierno que vivir de la sopa del convento.

En tiempos normales acudían á ella, durante el verano, 80 pobres y unos 200 en el invierno. ¿Cuántos vendrán en el próximo? Probablemente más de 2.000.

La orden de San Francisco podrá enviarme unos miles de pesetas y con ellas y la subvención mensual, remediaré las necesidades de los pobres; pero me temo que cada reparto de sopa dé lugar á un motín.

Como han dicho ustedes en *El Liberal*, añadió, aquí lo que hace falta es vestir al desnudo y procurar casa al que carece de ella.

El dinero debe emplearse inmediatamente en eso, en comprar ropas y reconstruir el pueblo.»

Otras observaciones hizo el prior respecto á la conducta de las autoridades conservadoras, no por lo blandamente expresadas, menos enérgicas en el fondo.

El prior es hombre práctico y se propone renunciar su puesto en todas las Comisiones.

Salimos del convento y dimos un ¡adiós! á Consuegra.

Sus calles continúan siendo focos de infección, existiendo muchos cadáveres bajo los escombros.

Las precauciones que el transeunte tiene que adoptar son infinitas, pues á cada instante encuentra casas que amenazan hundirse.

Hoy ha fallecido una pobre mujer.

Al salir de Consuegra se divisan como una irrisión veintitantas tiendas de campaña.

¡Veintitantas tiendas para miles de sinistrados!

## La marina de Guerra

en Europa

En fin de 1890 componíase la escuadra inglesa de 25 acorazados de más de 10.000 toneladas, 21 de 7.500, 25 de 5.000 á 7.500, y 7 de 2.500 á 5.000, lo cual da un efectivo de 78 navios propiamente de combate.

Como cruceros, tiene la escuadra británica 11 de primera clase, de 7.500 á 10.000 toneladas; 3 de segunda, de 5 á 7.500; 54, también de segunda, pero de menos tonelaje, y 41 de tercera. Cañoneros cuenta 44 de primera, 21 de segunda y 46 de tercera.

Tiene además 12 transportes, 44 *sloops* ó *yachts* de vapor, y 72 vapores de diferentes clases. El número de torpederos listos era 150, y, finalmente, para depósitos, transportes, navios-escuelas, policía de costas, etcétera, contaba 254 buques de vela.

De los navios, la mayor parte son de construcción antigua, poco adecuados para el desempeño de activas misiones; pero aparte de sus deficiencias, por su blindaje y armamento son formidables. Entre otros viejos, figura *Devostation* (1871) *Dreadnought* (1878), *Inflexible* (1876), *Alexandra* (1875) y *Sultan* (1874). Entre los modernos de gran poderío figuran *Anson*, *Camperdown*, *Nilo*, *Renow* y otros varios que son verdaderos monumentos de arquitectura naval.

A la escuadra inglesa sigue en importancia la francesa, á cuya reorganización consagran los Gobiernos de la República los mayores esfuerzos, elevándola á tal altura que la misma Inglaterra, para no ser aventajada, ha visto en la necesidad de hacer grandes sacrificios.

En fin de 1890 contaba la escuadra francesa:

Diez y siete acorazados de primera, de 13 á 16 millas de andar; 9 acorazados de segunda, de 3.900 á 6.400 toneladas y de 11 á 14,5 millas; 15 guarda-costas acorazados, de 2.600 á 7.000 toneladas y de 4 á 15 millas; 9 cruceros blindados, 10 de primera clase, 15 de segunda y 16 de tercera; 43 avisos, 6 cañoneros acorazados, 16 cañoneros, 32 chalupas cañoneras, 4 cruceros torpederos, 138 torpederos, 8 avisos torpederos, 24 transportes, 16 avisos transportes. La escuadra es auxiliada por 24 buques de vela para depósitos y escuelas y 28 para policía de costas. Cuenta además con los submarinos *Gymnote* y *Goubet*, cuyos experimentos dan satisfactorios resultados, hasta el punto de que se están haciendo nuevas construcciones.

De los acorazados franceses, los más importantes son: *Formidable* (11.200 t.), *Amiral Baudin* (11.200), *Amiral Duperré* (10.900) *Neptuno* (10.400), *Marceau* (10.400) y otros. Como cruceros, los mejores tipos de la marina francesa son *Cécile* y *Tage*, de gran tonelaje y andar.

Sigue á las anteriores potencias Italia, que hace años viene consagrando perseverantes esfuerzos á la creación de una fuerte armada militar, y que, con enormes sacrificios y dispendios, la ha conseguido en parte, por lo menos en lo que respecta al material.

Por las notas oficiales del año pasado se deduce que la escuadra italiana está compuesta de 12 acorazados de primera clase, 3 de segunda, 6 guardacostas, 10 cruceros blindados, 19 cruceros, 11 transportes, 6 navios-escuelas, 2 guardacostas mixtos, 46 vapores diversos, 6 cañoneros, 7 avisos torpederos, 109 torpederos, 12 barcos porta-torpederos, dando un total de 252 buques con 242.358 toneladas y 628 cañones.

De los acorazados italianos, algunos son verdaderos monstruos en dimensiones y armamento. El *Duilio* desplaza 10.650 toneladas; de coraza externa á flote tiene 550 milímetros, de interna 38, con 4 cañones de 100 toneladas.

El *Dandolo* es igual al *Duilio*.

Italia y *Lepanto* son mayores. Tienen 13.898 toneladas, están armados con 4 cañones de 100 toneladas, y 18 de cuatro toneladas, aparte de las ametralladoras. Las máquinas motoras tienen fuerza de 18.000 caballos.

*Francesco Morosini* y *Sardegna*, este último botado recientemente al agua, son soberbios.

De los cruceros italianos, algunos merecen especial mención. Sus condiciones han sido ponderadas por la prensa francesa, que ha excitado á su Gobierno á imitar la conducta.

La escuadra rusa, menos considerable que la de las citadas potencias, tiene también importancia. En 1889 podía Rusia movilizar 379 buques, distribuidos en la siguiente forma:

En el mar Báltico 24 navios blindados, 24 corbetas y cañoneros, 56 vapores diversos, 107 torpederos y un buque de vela. En el mar Negro 6 navios blindados, 35 corbetas y cañoneros, 10 vapores, 28 chalupas á vapor y 23 torpederos. En el mar Caspio 8 vapores armados y 7 para transporte. En la Siberia 12 cañoneras, 11 vapores diversos, 9 chalupas y 8 torpederos.

Aun es menos importante que la rusa la escuadra alemana, que fuera de los torpederos, cuyo número no tenemos presente, compónese solamente de 27 buques acorazados, 15 de pequeño tonelaje, 8 fragatas, 10 corbetas, 4 cruceros, 3 cañoneros, 7 avisos, 10 buques escuelas y 3 vapores diversos.

Actualmente, en los Astilleros alemanes se trabaja activamente, porque el actual Emperador quiere que Alemania tenga una escuadra respetable.

La marina militar austriaca es superior á la alemana. En el año último se componía de 129 buques: 11 acorazados dos de ellos con torres, 2 acorazados, torpederos, 12 cruceros torpederos, 57 torpederos de primera, segunda y tercera clase, 3 avisos, 4 transportes, 2 monitores, 2 fragatas, 8 corbetas, 6 cañoneros, 3 vapores, nueve buques escuelas, 6 buques para policía de puertos.

Durante el corriente año, las fuerzas navales de todas las potencias han aumentado considerablemente. Cada mes se han terminado nuevas construcciones, con preferencia las de gran tonelaje y velocidad.

## Nota mezquina

El corresponsal de *El Liberal* en Londres le transmite el siguiente telegrama que hemos leído, y que publicamos con el pesar que nuestros lectores pueden comprender:

Londres 18 (10'58 n.)

El *Standard*, órgano semioficial, atacó ayer á nuestros gobiernos como causantes con su abandono de las desgracias que ocurren, y hoy ataca é insulta de una manera grosera al pueblo español, sosteniendo la inferioridad de su nivel intelectual.—R.

Ningún médico—dice *El Liberal*—apostrofa al enfermo cuando padece el daño. Ningún maestro se vale del insulto. La conducta del periódico inglés adolece de falta de oportunidad, y lo que es peor, de falta de hidalguita.

Aunque no exagerara sus censuras, aunque sus amargos conceptos fueran verdades amargas, que siempre enseñan, las tendríamos que rechazar por falta de nobleza.

Censure en buen hora á nuestros gobiernos, que con traducir lo que la prensa española dice lo puede hacer. Censure á los que por su posición y su cultura están obligados á tomar regeneradoras iniciativas. ¡Pero á qué viene censurar á un pueblo cuyas virtudes compensan su ignorancia y cuyas desgracias no le han dejado lugar para aprender!

Esto—añade nuestro colega madrileño—no tiene más que un nombre, que no queremos decir, porque la conducta de *The Standard* es la negación de los sentimientos de un país que se ha preciado de representar la filantropía.

Ante la catástrofe de Consuegra—continúa—los insultos de ese periódico son mezquinos. La nota que ha dado es una nota desafiada.

Digalo sino la conducta del pueblo inglés y de la prensa inglesa, de cuyo proceder, noble y generoso, dan idea los telegramas que se han publicado.

## La situación en China

Los sucesos de China adquieren de día en día mayor gravedad, y los telegramas recibidos últimamente anuncian que los representantes de las potencias extranjeras han dirigido con este motivo un ultimatum al Gobierno de aquel Imperio.

Todas las noticias que se reciben del extremo Oriente están unánimes en que los temores de los occidentales residentes allí son legítimos y fundados, pues, al lado de la muchedumbre china que los ataca con furia, ven la impasibilidad del poder central, que era el llamado á protegerlos. El testimonio del obispo alemán de Chan-Tong meridional, monseñor Anzer; el de uno de los jefes de la misión protestante inglesa; el de un comerciante americano, y el de un diplomático francés, todos estos informes, de origen tan diverso, convienen en un punto, á saber: la probabilidad, por no decir la certidumbre, de la próxima explosión de una perturbación grande, de la que solo ha sido un anuncio la agitación de Tai-pings.

Como las autoridades locales se cruzan de brazos, y algunas, según expresión gráfica de *Le Temps*, de París, estrechan la mano á los agitadores, y los mandarines de alto rango, los virreyes y los jefes de los Ministerios se entregan con una calma incomparable á negociaciones dilatorias y á ergotismos impropios de la gravedad de las circunstancias, es urgente que las potencias extranjeras se pongan de acuerdo y tomen las medidas convenientes para garantizar por medio de una acción colectiva, aparte de las gestiones que cada país pueda hacer aisladamente, la vida y las haciendas de sus súbditos, amenazados por las sociedades secretas de China.

Francia, Rusia, Inglaterra y los Estados Unidos tienen en las aguas de China fuerzas navales suficientes para atender á las primeras necesidades; no así Alemania, cuya escuadra del extremo Oriente salió hace algunos meses para Chile.

Es de creer que los Gobiernos interesados tendrán en cuenta todas las precauciones elementales, y que sabrán dar á sus escuadras en aquellos mares, no solo la apariencias, sino que también la realidad de una fuerza capaz de herir la imagina-

ción de los chinos y de castigarlos con prontitud. No es ésta la dificultad, como no lo es tampoco el que las potencias de primer orden estén dispuestas á hacer individualmente los sacrificios necesarios, en hombres y en dinero, para mantener su prestigio; pero la cuestión está en el concierto para la acción común.

La tirantez de relaciones entre las grandes potencias de Occidente hace temer que éstas no sepan sobreponerse á las divergencias que las separan para unirse en la comunidad de sus intereses, y esta disensión está haciendo que se imposibilite una cooperación sincera de los diversos Estados, abriendo un abismo entre Francia y Rusia de un lado, y las demás potencias de otro.

Ya se habla de las miras ambiciosas de los Gabinetes de París y de San Petersburgo, y del mando superior en caso de guerra, y de las atribuciones de aquel, reivindicando Inglaterra para sí el Almirantazgo y la dirección de las negociaciones para el ministro de Alemania, como decano del Cuerpo diplomático acreditado en China, y todo esto siembra la desconfianza allí donde debiera reinar la más perfecta unión.

El Gobierno de China ha comprendido seguramente que hay grandes dificultades para la inteligencia de las potencias occidentales, y por lo tanto que están muy lejanas las contingencias de la guerra, y de ahí que, en vez de tomar medidas que repriman los tumultos y de castigar á los agitadores, se entretenga en juegos diplomáticos, en que están tan ejercitados los chinos que pueden pasar por maestros.

Y, en tanto, los occidentales residentes en el Imperio son víctimas, no sólo de los ataques de los chinos, si que también de la falta de unión de las potencias extranjeras.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

La policía de Lisboa se apoderó el sábado último de una carta, procedente de Hamburgo, dirigida á un individuo contra el cual se dictó inmediatamente auto de prisión.

Dicho individuo fué encarcelado, pues la carta era la contestación de una litografía de Hamburgo á la cual el individuo preso había encargado la fabricación de 2.000 billetes de 50 reis, de los recientemente puestos en circulación.

La noticia de la falsificación de billetes que se proyectaba ha causado grande impresión y alarma, habiéndose dictado enérgicas medidas en previsión de que pudieran aparecer algunos billetes falsos, aunque se cree que la litografía de Hamburgo no habrá hecho ninguno todavía.

—La prensa de Londres, salvo contadísimas excepciones, dedica cariñosas frases de simpatía hacia España. *The Daily Telegraph* publicó un sentido artículo declarando que las inundaciones de España deben ser consideradas como una catástrofe común á todos los Estados de Europa, y propone que se abra una suscripción nacional en Londres á favor de las desgraciadas víctimas.

—En Monceau Fontaine (Bélgica) una explosión de fuego grisou en las labores del carbón ha ocasionado la muerte de 27 obreros.

### Folleto de LA ALMUDAINA 66

#### E. GABORIAU

### EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Hector había sido impenetrable siempre respecto á miss Fancy. Astutamente interrogado, había respondido con evasivas, no desagradándole que la imaginación de Berta se extraviase en suposiciones lisonjeras para él.

Por fin, un día en que ya no pudo resistir los impulsos de curiosidad, se puso el más sencillo de sus vestidos negros, se cubrió con un velo espeso y corrió á la estación de Corbeil á la hora en que supuso que debía partir la desconocida.

Habíase instalado en el andén, oculta entre dos enormes fardos, y no aguardó mucho tiempo. En breve vió aparecer al conde de Tremorel, que llevaba del brazo á su querida, y parecían los amantes más dichosos de la Tierra. Pasaron al lado de ella, y como iban muy lentamente, Berta pudo examinar á Fancy, á la que encontró linda, pero sin la menor distinción.

Habiendo satisfecho su curiosidad y convencida de que su rival no era temible, Ber-

—Madame Grevy y sus hijos han enviado 10.000 francos al prefecto del departamento del Jura, para que los reparta entre los pobres, con motivo del fallecimiento de M. Grevy.

—Reunidos el día 19 del corriente en Lyon los Padres dominicos para la elección de general, han elevado á esta categoría al Padre Andrés Fruhwert, provincial de Austria.

—En Tánger se llevan á cabo con gran actividad los trabajos para la instalación de la luz eléctrica.

—Las últimas noticias del Senegal traídas por el vapor *Congo* dicen que entre las tribus de *Trazas* estalló la revolución, dando por resultado la deposición del Rey Amar Soloum y la elección de su sobrino Ahmet.

Añaden que el Rey derrotado huyó abandonando todos sus bienes.

Ahmet se ha instalado en el campo real y en la misma tienda que ocupaba el fugitivo, disponiendo que una columna de 300 hombres saliera en su persecución.

Numerosas tribus han reconocido ya al nuevo Rey, ante el cual han hecho grandes protestas de sumisión y le han entregado bastantes regalos.

La tranquilidad se había restablecido por completo, y todas las tribus se dedicaban á los trabajos del campo, esperando grandes cosechas, particularmente la de arroz, que será superior á la de 1890.

—Quinientos obreros de las fábricas de curtidos de Génova (Italia) se han declarado en huelga, pidiendo aumento de salario, supresión del trabajo nocturno y descanso en los días festivos.

—Telegramas recibidos de París dan cuenta de que al salir el gran duque Alexis de la Maison Doré se aglomeraron á la puerta de la fonda unos cincuenta curiosos.

Del grupo se separó un individuo y subiéndose sobre el estribo de la portezuela de la victoria que utilizaba el príncipe ruso, comenzó á dar vivas á Polonia y á los polacos.

Los rusos son... prosiguió el alborotador; más no pudo continuar la frase, porque la policía se apoderó de él y le obligó á callar.

Algunos de los curiosos pretendieron dar de golpes al insensato que así desentonaba en los coros de homenajes y alabanzas á Rusia, que resuenan ahora entre los compatriotas de Mr. Floquet.

El hombre que ha tenido la audacia de marchar contra la corriente fué conducido ante el comisario de policía y declaró que se llama Miguel Pacewitch, cuenta treinta y nueve años de edad y es profesor de francés.

Nació en Kieff de padres polacos. Estos eran inmensamente ricos y Alejandro II les confiscó los bienes; de modo que después vivieron miserablemente, dedicándose el padre á enseñar el idioma francés á algunos de sus compatriotas.

Pacewitch obtuvo la naturalización francesa é hizo con gran brillantez toda la campaña de la guerra franco alemana, siendo citado su nombre frecuentemente en las órdenes del día.

Se cree que las autoridades le harán pasar por demente.

—El corresponsal del *Herald* en Valparaiso dice que el exdictador Balmaceda se suicidó el sábado último disparándose un tiro

ta solo pensó en retirarse cuanto antes, pero midió mal su tiempo. A la salida de la estación se cruzó con Hector y sus ojos se encontraron.

El la reconoció. En su rostro se pintó la más viva sorpresa, pero sin embargo no la saludó.

—Me ha reconocido, no hay duda,—decía Berta dirigiéndose rápidamente á Valfeuilu.

Y asombrada de su audacia se preguntaba si debía regocijarse de aquel encuentro. A diez minutos de distancia la seguía Hector vivamente asombrado.

Hacia ya días que su vanidad le había indicado lo que pasaba en el espíritu de Berta; pero, aunque la modestia no era su defecto, estaba muy lejos de creer en un afecto tan vivo como el que era necesario para determinarla á semejante paso.

—Me ama,—se decía,—me ama.

No sabía el partido que debía tomar. ¿Huiría de aquella casa? ¿Se quedaría fingiendo no haber reconocido á la mujer de su amigo?

No debía vacilar, era preciso huir; huir como si la casa de su amigo amenazara desplomarse sobre él.

Tal fué su primer impulso; pero en breve se desvaneció por la influencia de pasiones más viles y bastardas.

—¡Ah! Sauvresy le había tendido la mano cuando se ahogaba; le recogía después de haberle salvado, le abría su corazón, su casa y su bolsillo y en aquel momento mis-

de pistola, en la legación de la República Argentina de Santiago.

El vencido de Placilla salió de Santiago el 29 de Agosto, confiando en poder huir de Chile por los desfiladeros de los Andes; mas como éstos se hallaban obstruidos por las nieves regresó el 2 de Septiembre y se refugió en el edificio donde se halla instalada la legación argentina.

Desde entonces Balmaceda ha vivido agitado constantemente y en un estado de excitación nerviosa indescriptible.

Al oír el Sr. Uriburu, ministro de la República Argentina, el ruido del disparo el sábado por la mañana, forzó la puerta de la habitación en que se hallaba instalado el Sr. Balmaceda y encontró al expresidente convertido en cadáver y con una pistola en la mano.

La noticia de lo sucedido fué comunicada inmediatamente á la Junta ó gobierno provisional y ésta designó una comisión para que reconociera el cadáver y declarase si éste era efectivamente el de D. Manuel Balmaceda.

Con inconcebible rapidez se divulgó por la ciudad la triste nueva y una agitación indescriptible se apoderó de la multitud. Esta dió vivas y muertas y se entregó á ruidosas manifestaciones de regocijo.

El Sr. Balmaceda ha dejado escrita una Memoria, en la cual declara que sus generales le tuvieron engañado durante todo el período de la lucha.

Si hubieran obedecido las órdenes que les dió, no se habría perdido la batalla de Concon, y esta hubiera sido una victoria decisiva para el gobierno.

Balmaceda dice que aspiraba á libertar á Chile de toda dominación extranjera y que se esforzó por convertir esa república en la primera de la América meridional.

Rechaza las acusaciones de crueldad que se han formulado contra él, y afirma que no llegó á tener noticia de muchos actos censurables hasta que estuvieron ejecutados.

Denuncia como embaucadores y falaces á los generales Alcereca y Barbosa y al ex-intendente de Valparaiso, Viel, dejando traslucir su convicción de que son unos miserables los que prefieren someterse á la voluntad de un hombre antes que respetar las leyes y la voluntad de la nación, y declara que al morir solamente poseía dos mil quinientos pesos que su mujer le entregó en el mes de Agosto.

La junta ordenó que el cadáver del expresidente fuera conducido al cementerio escolado por fuerzas del ejército.

—Noticias de Portugal dicen que la exportación de oro á Inglaterra durante los ocho meses últimos se ha elevado á 4.152.412 libras esterlinas. Solamente en el mes de Agosto han sido remitidas 782.802 libras á la Gran Bretaña.

Esto prueba que la crisis monetaria se va desarrollando desde que se exacerbó la financiera, gracias á la imprevisión de los consejeros de la corona.

El descenso de los cambios sobre el Brasil complicó la situación, siendo una condición desfavorable la misma honradez de los comerciantes portugueses, como aquí se repite; más la persuasión de que este país cuenta con grandes recursos, calma en cambio muchas alarmas é inspira confianza en el porvenir.

—Dicen de Marsella que en la corrida de toros celebrada el último domingo en las Arenas de los Catalanes, el torero el *Gardo*

mo hacía esfuerzos inauditos para conservar una fortuna.

Los hombres como el conde de Tremorel no pueden recibir sino como ultrajes, favores tan señalados que humillan su amor propio. Su estancia en aquella casa ¿no era un continuado sufrimiento? ¿No se encontraba humillado su amor propio desde la mañana á la noche? Podía contar los días por humillaciones y tenía que reconocer á todas horas la superioridad de un hombre á quien había tratado siempre como á inferior.

—Además,—pensaba, juzgando por el suyo el corazón de su amigo,—quizá es solo por orgullo, por ostentación, por lo que se conduce de este modo conmigo. ¿Qué soy yo en su casa más que el testimonio de su munificencia, de su generosidad. Triunfa con mi derrota, se adorna con mi ruina y yo le sirvo de título para la admiración pública.

Decididamente no podía perdonar á su amigo ser tan rico, tan dichoso, tan estimado, y sobre todo haber conservado su fortuna cuando él había derrochado la suya. ¿No se le presentaba una ocasión de vengarse de tantos beneficios? ¡Oh! sí.

—En definitiva,—se decía, tratando de imponer silencio á su conciencia,—yo no voy á buscar á su mujer, es ella quien viene á mí, sin la menor excitación de mi parte, sin la menor tentativa de seducción. Desairarla sería una grosería.

La envidia tiene irresistibles argumentos

fué cogido por el cuarto toro, recibiendo un puntazo que le causó profunda herida en el muslo izquierdo.

En el toro siguiente el matador Ojeda fué también enganchado por la faja y sacudido con violencia, recibiendo fuertes contusiones, y en la lidia del último toro fué también herido otro diestro.

### De las Provincias

Ha fallecido uno de los mineros heridos con motivo de un desprendimiento de mineral en las minas de Almadén.

El hecho no fué á causa de un hundimiento, según se dijo en un principio, y si motivado por imprudencia de los mismos obreros que se empeñaron en verificar el barrenado de una manera contraria á las instrucciones del ingeniero de la mina.

—En Hinojosa del Valle (Badajoz) riñeron hace pocos días el alcalde y un concejal, resultando aquel muerto de tres tiros y éste herido de gravedad.

—Se ha verificado en Valladolid el entierro del Excmo. Sr. D. Mariano Miguel Gómez, Arzobispo de dicha archidiócesis.

Recibió sepultura en la Catedral. El cortejo fúnebre fué numerosísimo, habiendo recorrido las principales calles de la población.

—El día 14 debieron llegar á Vigo en el vapor *Moselle*, de la Mala Real Inglesa, las treinta toneladas de plata chilena que condujo desde Valparaiso hasta Montevideo el crucero *Esplique*, y que, según las versiones más autorizadas, tomó á su bordo el mencionado vapor.

El procurador de los agentes congresistas en Londres ha presentado ante el tribunal competente una demanda pidiendo que se adopten medidas para secuestrar los lingotes de plata chilena que conduce á Southampton el vapor *Moselle*, impidiendo que disponga del dinero el capitán ó propietarios del buque.

Los lingotes deberán ser depositados en el Banco de Inglaterra.

También ha pedido el procurador que se prohíba al Banco River hacer nuevos anticipos sobre las barras.

El juez ha accedido á las demandas, señalando el miércoles 16 como límite de plazo.

El valor de las barras de plata que el buque conduce, se eleva á catorce millones de reales.

Dice *La Concordia*, de Vigo, que el vicescánel de Chile en aquella ciudad ha recibido de la Junta congresista de su país instrucciones reservadas para vigilar la carga que en aquel puerto deje el vapor *Moselle*.

—Con el paso del río Ter terminaron el día 19 en Cataluña los ejercicios preparatorios dispuestos por Real orden de 22 de Agosto último.

Todos los movimientos se han hecho con la mayor precisión y gran inteligencia.

El general Blanco, con los oficiales franceses de servicio, visitó los trabajos de fortificación hechos por el Cuerpo de ingenieros en Conangrell, revistando después dicho general todas las fuerzas concentradas en Vich.

Después de la revista se dió la orden para que los cuerpos emprendieran la marcha para sus respectivos destinos, en forma análoga á la que emplearon para abandonarlos.

El general Blanco, en telegrama fechado en Vich á las 6,35 de la tarde del sábado

y la determinación de Hector era irrevocable cuando entró en Valfeuilu.

¡No partiría!

No tenta, sin embargo, ni la excusa de la pasión, ni la del compromiso; no amaba ni amó jamás á la mujer de su amigo, y por lo mismo su infamia fué más baja, más friamente meditada.

No obstante, entre los dos había un lazo más sólido que el lazo fragil del adulterio; ¡su odio común á Sauvresy!

Le debían demasiado el uno y el otro; su mano les había detenido al borde del fango en que se iban á sumergir. Sin él, ambos hubieran llegado, él á formar parte de la compañía de caballeros de industria que arrastran por los boulevares de París una belleza marchita.

Sus primeras citas se pasaron en palabras de amor ó de cólera; comprendían demasiado la ignominia de su conducta para no tratar de acusar á las circunstancias de la falta que era solo de ellos.

Esforzábanse en probarse mutuamente que Sauvresy era ridículo, odioso, como si su ridiculez, aun dado caso que existiera, pudiera servirlos de excusa.

En efecto, si nuestra sociedad es odiosa hasta el punto de calificar de idiotéz la absoluta confianza, fué idiota dejándose engañar á sus propios ojos y en su propia casa por el amigo y la mujer que tanto le debían.

El nada sospechaba y se felicitaba de haber logrado fijar al conde en aquel pacífico

último, nada dice relativo á su persona, lo cual prueba que, si recibió una coza de un mulo, como supone un telegrama que publicó *El Heraldo* la lesión no ha debido tener importancia.

### De Madrid

En todos los círculos, hasta los centros republicanos, se hacen grandes elogios de la generosa actitud de la Reina y del interés que ha demostrado y demuestra en pro de las víctimas de las inundaciones.

La augusta dama que ocupa el Trono, impresionada por tanta desdicha, no cesa un momento de interrogar á los ministros pidiéndoles noticias y preguntando qué medidas se toman para remediar los efectos de la catástrofe.

Ello prueba el amor inmenso que siente hacia sus vasallos y la conmiseración profunda que le inspiran los desastres de su pueblo.

—El Consejo de Estado en pleno, del que formaban parte los consejeros del Tribunal Contencioso-Administrativo, acordó de conformidad con lo propuesto por la Intervención general, aprobar la concesión del crédito extraordinario de 500.000 pesetas con destino al socorro de las calamidades ocurridas en las provincias de Toledo y Almería.

Esa cantidad se rebajará del crédito de un millón que se concedió para las epidemias.

Como se ve, el señor ministro de Hacienda ha desplegado en este asunto toda la actividad y todo el celo que es posible y podría apetecerse.

—Dicen de Madrid que el Sr. Ruiz Zorrilla ha supendido la publicación de su anunciado manifiesto.

—El general Despujol marchará á Filipinas en el vapor correo que saldrá de Barcelona el 16 de Octubre.

—Según un diario madrileño se concede importancia á las conferencias que ha celebrado el señor Ruiz Zorrilla en Cete, Burdeos, Orleans y París con importantes personajes republicanos. Como éstos guardan reserva absoluta, existe gran curiosidad para conocer los puntos tratados. Dicese que los resultados de dichas conferencias se verán pronto.

—El general Azcárraga proyecta una economía de 500.000 pesetas en los presupuestos de Cuba relativos al Departamento de Guerra.

—La reina regente ha nombrado comisario regio en lo referente á auxiliar á los inundados, al marqués de Aguilar de Campoo.

—Parece que el Gobierno ha dispuesto no cubrir las bajas de jefes y oficiales que se produzcan en el ejército de Cuba, hasta que el general Polavieja indique la imprescindible necesidad de proveerlas, con objeto de hacer algunas economías en el presupuesto de guerra de la isla.

Bien está todo lo que sea hacer economías, pero lo primero que hay que hacer en beneficio del presupuesto de la isla, es tapar bien los resquicios por donde se verifican las escandalosas filtraciones.

—El ministro de la Gobernación ha telegrafado á las autoridades de Cádiz y de Jaén, disponiendo que sea amparada la inmundidad parlamentaria en las personas de los diputados Sres. Marengo y Gómez Sigura, el primero agredido de palabra por un delegado, y el segundo citado á juicio para declarar como testigo, con amenaza de ser conducido por la Guardia civil.

—La señora condesa de Bornos ha entregado 1.000 duros para los inundados de Consuegra.

### De las Islas Desde Felanitx

Sr. Director de LA ALMUDAINA  
No extraña Vd., Sr. Director, que me pase tanto tiempo sin dar señales de vida, puesto que por aquí pocos hechos ocurren que valgan la pena de darlos á la publicidad.

El que motiva la presente ha causado hondo pesar á todo el vecindario, por representar en él el papel de víctima un joven de diez y seis años y de buenos antecedentes.

Según las impresiones que recibí de momento el suceso ocurrió del modo siguiente:

En uno de los cafés más concurridos de esta población, sobre las diez de la noche del domingo último el sujeto referido tomó café colocando dentro del platillo diez céntimos de peseta importe de aquél. Poco después se presentó en dicho establecimiento otro sujeto de unos veinte y cuatro años y próximo á ser padre, y ya fuera por broma ya en serio cogió los diez céntimos y con ellos fué al mostrador y pidió un *tassonet*; pero como el otro le reconviniera diciéndole que con su dinero no consentía que se bromease, se cruzaron algunas frases, pero sin que de ellas hicieran caso los concurrentes, muchos de los cuales ni siquiera se apercebieron.

Al salir ambos del café para dirigirse á sus casas, que las tienen en un mismo barrio, se encontraron de nuevo y reproduciendo la disputa vinieron á las manos, resultando de la reyerta quedar el más joven herido de gravedad en la región abdominal, habiendo reservado el pronóstico los médicos que le asistieron.

Muchos, ó por mejor decir, todos los felanigenses sentimos que cuestión tan nimia haya producido tan fatales consecuencias.

He oído otras diversas versiones acerca del suceso, pero la que he relatado creo, por lo que se dice, que si no la cierta, es cuando lo menos la más verosímil.

Nuestro particular amigo el Sr. D. Antonio Pol se halla encargado interinamente de la Administración de correos y telégrafos de esta ciudad, por haber tenido que pasar á Palma por asuntos del servicio, el Sr. Binimelis, Administrador de propiedad.

Prometiéndole al corriente de cuanto ocurra respecto del hecho que motiva esta carta, me despido de Vd. y quedo á sus órdenes.—*El Corresponsal*.  
22 Septiembre de 1891.

### De la Capital

Nuestro amigo el laborioso y entendido literato D. José I. Valenti, en el certamen literario últimamente celebrado por la Academia Menéndez Valdés de la Universidad de Salamanca en honra de fray Luis de León, ha obtenido el premio ofrecido por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Zamora, consistente en una lira de plata.  
Le felicitamos.

Decíase ayer en un corro de personas que veranean en el caserío de Son Serra, que á la reforma de ensanche que ha sufrido el camino municipal que conduce al nombrecasero, seguirán otras reformas encaminadas á suavizar las pendientes de las *costes de Son Pizá* y de *Son Moix*, después de lo cual pueda quizás organizarse un servicio de carruajes más cómodo que el que ahora se utiliza.

Esto no obstante, damos la noticia á beneficio de inventario toda vez que la acción que necesariamente ha de desplegar el Ayuntamiento en las nuevas obras de aquel camino municipal debía combinarse con la de los propietarios colindantes.

Se nos ha asegurado que en breve cesarán en su publicación dos revistas mensuales de esta ciudad que han consagrado su esfuerzo á los asuntos literarios y bibliográficos.

El movimiento de pasajeros por la carretera del Terreno, fué ayer muy considerable, acaso más que el día anterior, pues mucha gente aprovechando el hermoso tiempo de la tarde salió á probar el tranvía.

Y por esto ayer también por la tarde hubo trenes dobles.

Los coches Ripert asimismo transportaron muchos pasajeros.

Los trabajadores que abren la zanja para instalar el tranvía en la calle de Juanot Colom habían llegado ayer hasta el final de la mencionada calle, de modo que dentro de pocos días habrán alcanzado la plaza de Coll, que es el término actual de la línea.

Se hallan completamente desmontados los baños de la Portella y almacenadas las tablas y demás piezas que los componen, de modo que sólo quedan en la actualidad algunas casitas que dentro de breves días serán también desmontadas. Así, aun cuando sobrevenga alguna marejada ya no causará daño alguno por esta parte.

En algunas sementeras han empezado la siembra de cebada y la de guisantes tempranos: la primera para alcacer y la de los últimos para el verdeo, aprovechando el tiempo de las tierras habido por consecuencia de las últimas lluvias.

Esto, sin embargo, no es decir que haya empezado la operación general de la siembra, la cual en nuestra isla no suele tener efecto hasta mediados de Octubre.

Algunos periódicos afirmaron que á contar desde ayer los guardias municipales tenían orden de propinar la morcilla á todos los perros que se encontrasen en la vía pública sin bozal.

Como la costumbre de dar la morcilla puede decirse que es nueva en esta ciudad, pues rarisimas veces se ha echado mano de este procedimiento, resulta que sin anunciarlo de antemano dándole la debida publicidad, aparece en cierto modo un poco inesperado.

Si mereciésemos que el Sr. Alcalde fijase su atención en estas líneas, le rogáramos que suspendiese el acuerdo y no le diese ejecución inmediata, sino cuando todo el público tuviese noticia de que iba á esta-

blecerse la represión canina en la forma mencionada.

Otra consideración cabe en la solicitada suspensión y es que como hay la clase de perros llamados de Terranova que al tenor de lo prevenido en las ordenanzas municipales, puede transcurrir por las calles sin llevar bozal, siempre que vayan con cadena ó cuerda conducidos por persona que sea capaz de sujetarlos, alguno de éstos puede ser víctima de alguna bolita que no haya aprovechado á los demás.

Esta noche a la hora de costumbre la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas detalladas en el adjunto programa:

- 1.<sup>a</sup> Marcha *Eroine*, Piles.
- 2.<sup>a</sup> Sinfonía de la ópera *Paragraph III*, Souppé.
- 3.<sup>a</sup> Aria de barítono de la ópera *I. Martiri*, Donizetti.
- 4.<sup>a</sup> *Waltz Toujours ou Jamais*, Perelló.
- 5.<sup>a</sup> Tango *El Gorro Frigido*, Nieto.

Hoy, que son los días de S. A. D.<sup>a</sup> María de las Mercedes, princesa de Asturias, se harán las salvas de costumbre en la batería de San Pedro, las tropas vestirán de gala y seizará el pabellón nacional en los edificios públicos. No habrá recepción en palacio.

Según anuncio fijado en la tablilla del Seminario Conciliar, desde el día de ayer hasta el 1.<sup>o</sup> de Octubre próximo en todos los días laborables de diez á doce estará abierta en la Secretaría la matrícula para todas las clases.

El día 1.<sup>o</sup> del mencionado mes quedará cerrada la matrícula.

Se trabaja con actividad para la organización de la retreta militar que ha de verificarse con objeto de recoger fondos con que auxiliar á los pueblos inundados de las provincias de Toledo y Almería.

Por los preparativos que se hacen se deja comprender que será sumamente lucida; pues tomarán parte en ella todos los cuerpos de esta guarnición.

Los soldados llevarán faroles de colores, muchos de ellos de lujo, y sobre una vagoneta de artillería se paseará una estatua representando la Caridad.

Comisiones de señores oficiales llevarán las bandejas y postalarán por las calles y por las casas á favor de los inundados.

Decididamente esta fiesta llamará la atención y dará resultados, según nuestro entender.

Anoche hubo iluminación en la plaza de la Merced y en la calle del mismo nombre, motivada á ser la vigilia de Nuestra Señora de aquella advocación.

La puerta de la iglesia fué adornada é iluminada y una música tocó por espacio de algunas horas diferentes piezas.

Noticias del ejército:

Ha sido ascendido á comandante el capitán de la guardia civil D. José Canut Coll.

El segundo teniente de la Academia de aplicación de artillería D. Juan Pou Magrner ha sido ascendido á primer teniente.

Ayer por la mañana salió para Cabrera y la costa de levante el vapor de guerra *Vulcano*.

A las nueve y media de la mañana fondeó en el puerto el vapor *Unión* procedente de Alicante é Ibiza trayendo la correspondencia y 18 pasajeros.

También fué portador de algunos bueyes y buen número de carneros.

Los agentes de vigilancia condujeron á la reclusión de Capuchinos ayer por la mañana á dos mozas del partido que dieron un espectáculo al aire libre en el barrio del Puig, y por la tarde por escándalo encerraron á otra, que era vecina de la calle de Camaró.

### Boletín judicial

Ayer fué sometida á juicio del Tribunal del Jurado la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja de esta ciudad contra Bartolomé Martorell acusado del delito de robo.

Después que se hubieron practicado las pruebas propuestas por la parte acusadora representada por el Teniente Fiscal Señor D. Francisco Bello y por la defensa que estuvo á cargo del letrado D. Luis Castellá, y hecho el resumen de ellas, el Ilmo. Señor Presidente de esta Audiencia que presidia la Sección de derecho formuló las preguntas que había de contestar el Jurado. Mas como el veredicto que éste pronunció adopta de uno de los vicios previstos por la ley, que no fué subsanado por nueva deliberación, se acordó que la causa fuera sometida á juicio de nuevo Jurado.

El día 26 del que rige á las doce se verá en juicio oral ante la Sección segunda de

lo criminal de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Juan Gost y otros por el delito de hurto.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Varias noticias

Madrid 23 á las 8'30 m.

Ha salido el Sr. Silvela para Almería. El Ayuntamiento de Coruña por fin se ha constituido con los concejales interinos nombrados por el Sr. Gobernador en sustitución de los suspensos á consecuencia de los últimos sucesos.

El próximo jueves se celebrará Consejo de Ministros.

A contar desde el mes de Octubre, Alemania suprimirá los pasaportes para pasar desde Francia á la Alsacia. Esta noticia ha sido saludada por la bolsa de París con una notable alza en la renta francesa.

Viajes y nombramientos

Madrid 23 á las 12'10 t.

Ha llegado el Sr. Morales de los Ríos. Asegúrase que el general Cuenca se encargará de la Capitanía General de Galicia.

La *Gaceta* publica el nombramiento del general Despujols para el mando superior de Filipinas, quien se embarcará el 18 del próximo Octubre con rumbo á Manila, conferenciando antes con el Sr. Cánovas.

El Sr. Fabié ha despachado con S. M. la Reina.

Viaje del Sr. Silvela

Madrid 23 á las 12'40 t.

El domingo próximo regresará el Señor Silvela de Almería, dirigiéndose después á Consuegra.

El Gobierno no ha decidido que S. M. la Reina realice viaje alguno. Lo que se propone es atender con urgencia y oportunidad á las necesidades de los pueblos perjudicados con el auxilio de los productos que obtienen de la suscripción nacional.

Noticias políticas

Madrid 23 á las 1 t.

Asegúrase que la política tomará en el próximo otoño grandísimo interés; pues importantes hombres políticos fijarán definitivamente su actitud para el porvenir.

El Sr. Romero Robledo no regresará hasta la apertura de las Cortes.

Conferencias

Madrid 23 á las 2'15 t.

En los centros políticos se comenta la conferencia celebrada por los señores Cánovas y Martínez Campos relacionándola con la cuestión interaccional.

Igualmente se comenta la visita que ha hecho el Sr. Azcárraga á los cuarteles, la que atribuyen á rumores de alteración de orden público.

No obstante, puede asegurarse que tales noticias carecen en absoluto de fundamento.

Anúnciase una próxima combinación en la Magistratura.

## Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Septiembre.

*Ministerio de la Gobernación*.—Suscripción nacional, que en otro lugar publicamos, para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

*Gracia y Justicia*.—Reales decretos, referentes á movimiento del personal, que ya publicamos.

Real orden dictando reglas para el restablecimiento del Registro civil en las poblaciones en que haya desaparecido á consecuencia de los últimos temporales.

Otra declarando caducadas todas las licencias que disfrutaban los funcionarios del orden judicial y Ministerio fiscal de los puntos castigados por las inundaciones.

*Ultramar*.—Real decreto fijando gastos é ingresos del Estado en las posesiones del Golfo de Guinea.

La del día 18:

*Ministerio de Ultramar*.—Real decreto, fecha 9 de Septiembre, declarando jubilado, con el haber que por clasificación le correspondía, por haber cumplido la edad reglamentaria, á José María Noguera y Rojas, jefe de Administración de primera clase que ha sido, en la actualidad oficial de Administración, auxiliar de la Secretaría del Ministerio de Ultramar, con cediéndole al propio tiempo los honores de jefe superior de Administración, libres de gastos, como recompensa de sus buenos servicios y merecimientos.

Real orden, fecha 15, nombrando para la notaría de Tarrac á D. Arcadio Rosario y Narciso; para la de Unión, á D. Irineo Javier Piedad; para la de Tabayas, á D. Angelo Paulillo y David, y para la de Isabela de Luzón, á D. Genaro Heredia, propuestos por el tribunal de oposiciones en los primeros lugares de las respectivas ternas.

*Estado*.—Circular á los representantes en el extranjero.

*Gobernación*.—Reales órdenes, fecha 7, concediendo exámenes extraordinarios á los aspirantes á ingreso en el Cuerpo general de Comunicaciones.

Real orden, fecha 7, nombrando en comisión del servicio, con una indemnización igual á su respectivo haber, al oficial de tercera clase de Telégrafos D. Felipe de Larra, y al de igual clase de Correos D. Luis Jorro, para que, como médicos de uno y otro ramo, estén siempre dispuestos á cumplimentar órdenes que reciban de la Dirección general de Comunicaciones, referentes á su profesión, con respecto á los empleados dependientes de la misma.

que por cualquier causa se den de baja para el servicio, tanto en esta capital como en provincias, sin que, por la índole especial de este cometido, se pueda calcular el tiempo de su duración.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 22 de Septiembre.

- Convocatoria de la Diputación Provincial. Precios de artículos de consumo. Anuncio de la expropiación de parte de una finca. Prórroga del plazo señalado para la cobranza de contribuciones.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas. Empezarán en la Misión dedicadas al feliz tránsito de su santo fundador: exposición á las seis, y á las diez misa mayor,

por la tarde actos de coro, y al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las nueve y media misa solemne en honra de la Virgen su Titular. En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita a la corte de María

A la Virgen de la Anunciación, en el Santo Hospital.

Sociedades y Corporaciones

CRÉDITO BALEAR Palma de Mallorca

REPRESENTACIÓN DE LA COMPAÑÍA ARRENDATARIA DE TABACOS

PERSONAL.—Aviso á los Expendedores de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Habiendo ocurrido dudas en algunas Representaciones en la interpretación de las disposiciones que rigen la venta de los tabacos habanos y filipinos, la Dirección declara que, así en los puntos dónde existen Expendedurias especiales como en aquellos don-

de no las hay, todo Expendedor tiene derecho á hacer sacas de los mencionados tabacos habanos y filipinos al igual de las Expendedurias especiales, adelantando su importe, como lo hacen para las labores peninsulares; y que las Administraciones subalternas no podrán reservarse para la venta en su almacén elaborados de las mencionadas islas en los casos en que, alegando falta de existencias, nieguen la saca á algún expendedor.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos. Día 18.—Varones, 2; Hembras, 1; No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 23. Mateo Vicens Henales, viudo, de 79 años, Hospital, de anemia. Juan Llull Llompart, casado, de 68 años, Arrabal, de mielitis.

Hospital civil

Día 23. MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 4; 2 varones 2 hembras.—Altas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL. Estado de la atmósfera.—Despejada y diáfana en lo alto. Hay nubes en los bajos. Horizonte.—Un cejo de gruesos nimbos cubre el del segundo cuadrante y otro el del cuarto: en los demás cuadrantes es abierto pero nuboso.

Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 22. Vapor español María, de 694 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ricardo Terrasa, con 31 trip. 16 pas. y efectos. De Barcelona en 13 horas.

DESPACHADOS

Día 22. Vapor español Palma, de 545 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 27 trip. 67 pas. y valija. Para Barcelona.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público. Día 21.

Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 2.—Carneros, 20.—Ovejas, 31.—Borregos, 3.—Corderos, 8.

Teatro Circo Balear

Compañía de zarzuela. Función para hoy jueves 24 Septiembre.

3.ª DE ABONO DE LA 2.ª DECENA. Estreno de la zarzuela en tres actos, titulada:

LA BRUJA

En el tercer acto se estrenará una decoración pintada espresamente para esta obra.

A las ocho y media. Precios los de costumbre.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 23—9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto), tarde. De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:45 tarde. De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES—GORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alubrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Madrid 23 Septiembre, Barcelona 23 Septiembre, Paris 23 Septiembre.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar table for September: SEPTIEMBRE, Luna llena el 18, Cuarto meng. el 24, Sol sale á las 5 h. 46, Pónese á las 6 h. 0.

24

25

1822.—Instalación de la Junta gubernativa del Perú. 1839.—Rendición de la Estrella.

JUEVES

VIERNES

267.—Nra. Sra. de las 98 Mercedes. 268.—S. Cleofás mrs., 97 y Stas. Aurelia vg y mr.

ACADEMIA DE IDIOMAS

por D. Pedro Van Mechelen

Profesor con título Real por el francés, inglés, alemán, holandés y dibujo. Las clases estarán abiertas de nuevo en esta Academia desde el 1.º de Octubre. Para más informes dirigirse al Profesor, calle de Verí n.º 17, de 11 á 2.

El Jarabe Pagliano Depurativo y refrescante de la sangre

Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor ERNESTO PAGLIANO

Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Marco (Casa Propia). Depositarios en las Baleares el Centro Farmacéutico. 52—5—(M. J.)

AGOTADOS LOS DE LA 1.ª SE HAN RECIBIDO DIEZ MIL EJEMPLARES DE LA 2.ª EDICIÓN

EL INSEPARABLE LIBRO DE CUENTAS HECHAS

Necesario no solamente á quien desconoce toda regla de contabilidad sino que también y muy especialmente á los industriales, comerciantes en vinos, cerdos, cereales y á todos en general, pues con dicho libro se tiene á mano siempre cualquiera cuenta, desde la más pequeña hasta la cantidad más elevada pudiendo contar á la vez por medio del sistema métrico-decimal.

Precio 60 céntimos de Peseta

Para recibir el libro franco á domicilio enviar 60 céntimos en sellos de Correo al Depositario para las Islas Baleares.

DON JOSÉ RIPA PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 104, 2.º PALMA

Linea regular de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá á primeros de Octubre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

PONCE DE LEÓN

de 3.650 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyds Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7.

Venta

Se desea vender un hermoso perro de Terranova. En esta imprenta informarán

Se on de limpiar calzado. En la calle de la Unión 6 se ha habierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Casa de Campo

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para mas informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra ó en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

Billar, hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón.

COLEGIO DE SAN BUENAVENTURA

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

AGREGADO AL INSTITUTO DE LAS BALEARES PALMA DE MALLORCA 4-PLAZUELA DE LA PAJA-4

Las enseñanzas que se darán en este Establecimiento son:

Primera enseñanza elemental y superior, Latín y Castellano, Geografía, Historia de España, Historia Universal, Retórica y Poética, Psicología, Lógica y Ética, Aritmética y Álgebra, Geometría y Trigonometría, Física y Química, Historia Natural, Agricultura, Francés, Inglés, Alemán, Dibujo lineal, de figura y paisaje, Música, canto y piano, Teneduría de libros, Contabilidad comercial, Caligrafía, Gimnástica.

PROFESORADO

- D. Juan Sureda y Amorós.—Presbítero y Bachiller. D. José M.ª Font y Marimón.—Licenciado en derecho. D. Miguel Porcel y Riera. D. Pedro Alorda y Perelló.—Revalidado en la facultad de Notaría. D. José Capdebou y Singala.—Especialista en ciencias físicas y naturales. D. Juan Covas y Capó. D. Julian Galán y Olmeda.—Tenedor de Libros del Crédito Balear. D. Antonio Craspi y Estade.—Maestro y Profesor de Caligrafía. D. Manuel Cirer y Arbona.—Profesor de Contabilidad. D. Andrés Morey y Llompart.—Bachiller y Maestro elemental. D. Jaime Simonet y Deyá.—Maestro elemental. D. Miguel Lladó.—Profesor de música. D. Nicolás Forteza y Cortés.—Profesor de dibujo. D. Miguel Mantaner.—Profesor de Gimnástica.

La enseñanza que se dará en este Colegio de San Buenaventura estará basada en los principios de perfección y moral cristiana, á fin de que los niños y jóvenes en él educados sean útiles á la sociedad, honra de la familia y verdaderos amantes de la Religión y de la Patria. La enseñanza de este Establecimiento se adoptará en todo al Plan de Estudios vigente en nuestra Nación.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.

La Secretaría facilitará el Reglamento por el cual se rige este Colegio á quien lo pida por escrito ó verbalmente. Por la Dirección.—El Secretario, Andrés Morey y Llompart.

Se desea tomar en

arrendamiento en esta capital una casa ó piso de buenas condiciones y con capacidad para una familia algo numerosa, que no esté situada en mal sitio y que solo cueste mensualmente de 20 á 25 duros.

Se reciben noticias, Constitución-48-2.º 8-3

Venta del predio Son Puig

conocido por CAS CORREU situado entre las carreteras de Manacor y Sineu, á 7 kilómetros de Palma.

Para informes y condiciones dirigirse al propietario calle de Escursach, 8, frente al Banco de España. 10—2—a

Agencia Mortuoria

Arabi 8—1.º (Costa de sa pols)

Desde hoy queda abierto un nuevo servicio que se encargará con prontitud y economía del despacho de todo lo necesario para atender á las diligencias funerarias indispensables desde el momento del fallecimiento hasta después de haber dado sepultura al cadáver.

Se cuenta para ello con personal inteligente y activo tania para el servicio de día como de noche á fin de cumplir los encargos que se hagan. 6

Academia de Idiomas

dirigida por D. J. B. Campuzano 121 Calle de San Miguel, Piso 2.º La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo. 10—4

Vino

Francisco Bibiloni lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra en barralitos que pesan de tres litros y medio valiendo solamente 1.90 ptas.

El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.

Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la cesita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero. 1

Imprenta de Amengual y Muntaner.